

# LA ÚLTIMA HORA

10 EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.866

Cierre de los correos, á las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, solo noche

Palma de Mallorca.—Martes 5 de Septiembre de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

## Atentado anarquista en Barcelona

En nuestro suplemento extraordinario de la mañana de ayer, en nuestra edición de anoche, dimos tenos telegramas del bárbaro atentado ocurrido en las primeras horas de la mañana del domingo en Barcelona.

Es tal el interés que por conocer detalles, que nos decidimos á entresacar lo más saliente de la información que publica *El Noticiero Universal*, en su edición de ayer mañana, pesar de lo cual, nuestros lectores contrarán muchas noticias repetidas y en dimos telegráficamente, pero que heramos, ya porque vienen más amadas ya por no truncar la narración que el suceso hace el colega barcelonés quien cedemos la palabra:

### La explosión

A las una y 22 minutos una ínfima detonación, que se oyó desde sitios muy lejanos, sembró la alarma, en unje los puntos más céntricos de esta capital: la Rambla de las Flores.

A dicha hora, como es sabido, halla concurrísimos aquella vía, y explosión motivó un despejo generalizándose ayes y lamentos y viéndose andas en el suelo y desangrándose algunas personas.

La explosión fué producida por una bomba de grandes dimensiones colocada al pie de un árbol, frente á la casa «La Novetat», del señor Capmany, entre los números 9 y 11 de dicha vía, junto casi á la calle de la Petxina.

La detonación del explosivo fué extraordinaria, que quedaron hechas añicos los vidrios de las casas de la Rambla cercanas al lugar del suceso como el cristal del gran reloj de la joyería de Trilla.

El tronco del árbol junto al cual estaba apoyada la bomba, quedó descorchado en su parte inferior, y destrazadas las flores y la mesa de una florista que se hallaba en aquel sitio, y que por verdadero milagro resultó ileso.

Momentos después, eran recogidos los heridos y acompañados á las farmacias próximas, al hospital, al dispensario de las Casas Consistoriales y á las casas de socorro, no pudiéndose apreciar de momento, el número de los que se dirigieron por su pie á sus respectivos domicilios.

### Las autoridades

A los pocos momentos se presentó el alcalde señor Bosch y Alsina, en el sitio del suceso y no tardó muchos minutos en hacerlo el señor Fiscal de S. M. quien verificó una minuciosa inspección ocular, entrando en todas las tiendas donde había algún desperfecto. Ordenó que se incautase de los trozos que se encontraran al jefe de la policía, judicial, coronel Morera.

También acudieron poco después el gobernador civil señor Fuentes, el comandante de los mozos de la escuadra señor Ruiz Liconart, el jefe de día o comandante señor López Gómez de Avelaneda, el jefe de vigilancia Sr. Tressoldes y todos los inspectores de policía, así como los comandantes de la guardia civil señores González Escandón y Riquelme y el teniente señor Moreno, el primero mandando algunas fuerzas de la benemerita montada y de á pie que cuidaban de mantener despejado, junto con varios municipales, el lugar del atentado.

El juez de instrucción del distrito de la Concepción señor Hernández Martínez, con el escribano señor Torres, procedió á instruir las primeras diligencias sumarias.

### En las farmacias Gorgot y Herreros

Por ser las más inmediatas al lugar de la catástrofe, fueron allí á curarse de primera intención 23 lesionados, habiéndose auxiliado también á varias señoras que fueron presa de accidentes y síncope. Los dependientes de dichas farmacias son dignos de elogio por el interés y la diligencia que demostraron.

### El explosivo

Hemos visto algunos de los cascotes de la bomba de los muchos que se recogieron.

Parece que su construcción databa de algún tiempo; pero que había sido modificada hace poco, pues tiene partes completamente nuevas.

A juzgar por los muchos heridos, debía estar cargada con metralla, demostrándolo el haber sido encontrados exparados por el suelo, algunos tornillos, clavos y pedazos de hierro y plomo.

### Das versiones

Según se nos manifestó, la bomba se hallaba depositada en el sitio donde explotó desde las siete de la mañana y estaba recubierta por una capa de yeso que le daba mucha semejanza con un adoquín y según dijo una florista, momentos antes de estallar se había sentido sobre aquélla un sujeto.

Otra versión recogida es la de que

poco antes de la una descendió un individuo de un tranvía y que dejó allí la bomba, quitándola un pañuelo en que iba envuelta.

**En el dispensario del Ayuntamiento**  
En el dispensario de las Casas Consistoriales fueron auxiliadas las siguientes personas:

Una joven de 21 años de edad, de graves heridas en diferentes partes del cuerpo, con fractura de la parte craneana.

En vista de su grave estado le fueron administrados los últimos Sacramentos por el cura párroco de los Santos Justo y Pastor. Quedó en el dispensario en estado agónico. Se llama Rosa Rafá Gallart.

Emiliano Garcés, domiciliado en la calle de la Ciudad, 9, 3.º, 2.º. En vista de su grave estado fué conducido al Hospital.

Felipe Martín, de 55 años, domiciliado en la calle de Aray, 5. Presenta heridas leves en diferentes partes del cuerpo; fué conducido á su domicilio.

Angelina Surell, habitante en la calle Marqueté de Gignás, 2, 3.º, 1.º. Heridas leves; pasó á su domicilio.

Miguel Ponsetí, 33 años, vive en la calle de Fonollar, 9, 4.º. Heridas de pronóstico reservado.

Bonifacio Altarriba, de 43 años, domiciliado en la calle de Valencia, 453, 2.º, 1.º; heridas graves; fué conducido en un coche al Hospital.

María Jesús Vache, de 41 años, heridas en el cuerpo de pronóstico reservado. Fué conducida á su domicilio, Rambla de Santa Mónica, 22, 2.º.

Santiago Ortiz Rodríguez, de 48 años, casado; herida leve.

**En la casa de socorro de la Ronda de San Pedro.**

En esta casa fueron curados los siguientes heridos.

Dña Josefina García de Olaguer, de 43 años, esposa del coronel de Estado Mayor D. José de Olaguer Feliu; presenta fractura de la pierna derecha, tan grave que probablemente hará precisa su amputación; heridas penetrantes en la terna y muslo izquierdo.

Consuelo de Olaguer y García, de 16 años, hija de la anterior, herida penetrante en el pie derecho.

Rosario de Olaguer, 11 años, heridas cotusas en el brazo y en la mano izquierda.

Concepción de Olaguer, 6 años, heridas en la mano y pie izquierdo.

Atener noticia el general del cuarto cuerpo del ejército D. Manuel Delgado Zuleta, de la horrible desgracia que había sufrido la familia del digno coronel de Estado Mayor D. José de Olaguer, se trasladó á la casa de socorro de la Ronda de San Pedro, acompañado de un señor médico militar, ordenando que en vista del grave estado en que se hallaba la infortunada señora de Olaguer, fuese trasladada en una camilla al Hospital militar.

El señor Delgado presenció la operación del traslado, acompañando á los que conducían la camilla, prodigando frases de consuelo á la pobre víctima.

Las hijas del Sr. Olaguer fueron conducidas á su domicilio, Sicilia, 24.

En la misma casa de socorro fué también auxiliado Dionisio López, de 25 años, vecino de Castellar del Vallés, de heridas leves en la pierna derecha.

Los doctores Sánchez, Sans y D. Baltasar Pijoan se multiplicaron para prestar á los heridos los cuidados que su estado requería.

**Muerte de una señora.**

**Escena triste**

Momentos después de haberse cometido el atentado fué conducida al Hospital de la Sta. Cruz por el individuo de la Cruz Roja Sr. Gatuellas y por algunas personas caritativas Josefa Rafá Gallart, hermana de la que se encuentra agonizando en el dispensario de las Casas Consistoriales, cuyo estado era gravísimo. Habitaba esta infeliz con su hermana en la tienda núm. 4 de la calle de Junqueras.

El personal facultativo y las hermanas que prestan servicio en dicho establecimiento benéfico la auxiliaron con solícitud, instalándola en la cama núm. 1 de la sala de San Juan.

A pesar de los múltiples cuidados de que fué objeto la desgraciada Josefa falleció á los pocos momentos.

El aspecto del cadáver era horrible; aparecían en algunas de las heridas que presentaba en el cráneo, fragmentos de masa encefálica.

Enterada la familia de la víctima de lo ocurrido se presentó en el Hospital, reconociendo el cadáver.

Una prima de la interfecta llamada María Gallart, fué auxiliada en la casa de Socorro de la calle de Barbarrá.

En la misma sala quedaron instaladas la florista Engracia Ribas y Teresa Barbier.

La primera presenta varias heridas en la pierna derecha, temibles por las complicaciones que pueden presentarse.

La segunda aparenta tener unos 50 años y se halla gravemente herida en el vientre y en la pierna derecha.

### Más detalles

En los primeros momentos la confusión en las farmacias, dispensarios y casas de socorro era tan extraordinaria que muchos de los heridos que llegaban no podían ser atendidos con la prontitud que su estado requería.

La salida de camillas para conducir heridos para ser curados en el dispensario de la calle del Rosal en vista de la aglomeración que en las demás casas de curación había, impresionó grandemente y circuló la noticia de que había estallado una bomba.

Por fortuna no tuvieron que ser utilizados los servicios del citado dispensario.

La tarea de información hacíase en extremo difícil, pues muchas personas que resultaron heridas ó cotusas marcharon á sus casas, no pudiendo por tanto conocerse en absoluto todas las que han resultado víctimas del ineficaz atentado.

La fuerza expansiva del explosivo fué tan extraordinaria que algunos cascotes de metralla recorrieron distancias considerables.

Se nos ha mostrado un tornillo de unos dos centímetros de longitud, algo retorcido que se presume formaba parte de la carga de metralla de que iba provisto el aparato infernal.

Dicho tornillo fué encontrado en el orroyo descendente de la Rambla, junto á la esquina de la calle del Carmen.

También hemos tenido ocasión de ver algunos clavos de regular longitud, varios de los cuales presentaban manchitas al parecer de sangre.

Ninguno de estos clavos veáase oxidado, lo que hace presumir que el explosivo fué cargado recientemente.

### En la calle de Barbarrá

En la casa de socorro de la calle de Barbarrá fueron auxiliados los siguientes heridos:

Cristóbal Solsona, empleado en la cochería de D. Juan Daget. Presentaba una herida en la cara y otra en la muñeca izquierda; leves.

Jaime Rovirosa, por presentar una herida en un muslo, con desgarro de tejidos, y otra en el brazo derecho, ambas graves.

María Gallart, de 14 años á quien un cascote de la bomba perforó el talón de una bota, causándole una herida en el pie; leve.

Juan Duaygues, artillero de la Comandancia de esta plaza, que presentaba fracturado el brazo izquierdo.

Miguel Ponsetí, dependiente del Colmado Giró, presentaba una herida en el cuello y otra en la nalga izquierda; leves. Pasó á su domicilio.

Dolores Falguera, de 52 años; presentaba heridas en el brazo izquierdo, en el muslo derecho de la pierna izquierda.

Francisco y Pedro Pons, blondistas, establecidos en la Ronda de San Pedro. Su estado no ofrece cuidado. Se les curaron algunos rasguños en la cara.

Juana Cervera, de 59 años, resultó con lesiones de algún cuidado en la pleura y brazo derechos.

### Otras noticias

Testigos presenciales del atentado nos han manifestado que al ocurrir la explosión, que produjo una detonación fortísima y seca, quedó completamente despejado el sitio del suceso, observándose una gran columna de humo.

Solo quedaron allí las personas que cayeron heridas y á quienes momentos después acudieron á auxiliar varios transeúntes y algunos individuos de la Cruz Roja.

Sonaron de todas partes pitos de alarma, arremolinándose luego la gente hasta que fué despejada por los agentes de la autoridad.

Un tranvía que circulaba por allí quedó con los cristales rotos.

Una de las heridas auxiliadas en la farmacia de Gorgot es D.ª Carmen Aguilar Morales, natural de Sevilla, de 42 años de edad y habitante en la calle de Roger de Flor, núm. 188, principal. Tiene una herida contusa en la región externa del muslo derecho. Fué conducida á su domicilio.

### Para tranquilizar

Para dar idea justa y exacta de la honda impresión que ha producido el brutal atentado en Barcelona, señalaremos el detalle de que durante toda la tarde han estado llenas de gente las oficinas de teléfonos y telégrafos.

Los que afortunadamente han salido ileso telegrafaban á sus parientes para que se tranquilizaran.

### Protestas

Por el Gobierno civil desfilaron esta tarde distinguidas personalidades y representaciones de entidades, para protestar del infame atentado.

El alcalde de Igualada ha dirigido un telegrama al gobernador protestando también de él.

Con igual objeto estuvo también en el Gobierno civil una nutrida comisión de diputados provinciales de todas las fracciones políticas. Entre ellos recordamos á los señores Oms, vicepresidente de la Diputación, Sostres, Casanovas, Bertrán y Musitu y Morros, y los señores Comas y Masferrer y Soler y March.

### La familia Oliver

Entre los heridos se cuentan también la señora, la hija y una sobrina del escritor señor Santos Oliver, director del *Diario de Barcelona*.

Las tres acababan de salir del domicilio del señor Oliver, y pasaban Rambla arriba, muy cerca de la bomba cuando ésta explotó.

Lastres resultaron heridas. El sombrero de la hija del señor Oliver quedó con el ala destrozada. La pobre niña, que cuenta cuatro años de edad, recibió infinidad de heridas, afortunadamente de escasa importancia. Al ver el público á la niña, deprimada y herida, intentó conducirla á un dispensario para auxiliarla. La madre, herida también, pudo recuperar á su hija de brazos del público, y con gran presencia de ánimo llevarla á su domicilio, situado en el edificio del Ateneo Barcelonés.

La señora y la sobrina del señor Oliver han resultado con heridas importantes, pero no graves. Ambas guardan cama.

El señor Santos Oliver, que se hallaba en su domicilio, salió precipitadamente á la calle con el presentimiento de que su familia había sido víctima de la bomba. Después de buscar inutilmente, el señor Oliver volvió á su casa y encontró la escalera manchada de sangre.

La impresión que recibió el señor Oliver fué terrible, como el lector puede suponer.

### Un detenido

Uno de los heridos, Emiliano Garcés, obrero mecánico, de 34 años de edad, habitante en la calle de la Ciudad, 9, 3.º, está en el Hospital en calidad de detenido y á disposición del juez instructor.

El Garcés al estallar la bomba echó á correr, viéndose que había sufrido una herida de bastante importancia en la cabeza. No se sabe con qué fundamento gran parte del público persiguió al obrero en cuestión tratando de lyncharle.

Algunos afirmaban que era el autor del atentado é instaban al público para que hiciera justicia expeditiva.

La intervención inmediata de los agentes de la autoridad libró á Emiliano Garcés de las iras del populacho y le condujeron al hospital, donde decimos se encuentra á disposición de la autoridad judicial que pondrá en claro lo que haya de cierto en la sospecha que la indignación popular hace recaer sobre el mencionado obrero.

### Contradicciones

El joven detenido, y que se halla en el hospital, ha incurrido en contradicciones respecto á su nombre.

En uno de sus bolsillos se le encontró un papel en el cual hay escritas las siguientes palabras: «Yo mismo», una proclama anarquista y un carnet sospechoso.

Así se asegura.

### En el hospital militar

Estuvimos anoche en este establecimiento benéfico á fin de enterarnos del estado en que se hallaban la señora é hijas de nuestro distinguido amigo el coronel de Estado Mayor D. José de Olaguer Feliu y del artillero Juan Duaygues.

La citada señora, á fin de hacer más fácil la operación que por indicación facultativa debía sufrir inevitablemente para evitar un fatal desenlace, fué trasladada, como dijimos, desde la casa de socorro de la Ronda de San Pedro á una de las salas de oficiales del hospital militar, y después de una consulta detenida, se resolvió proceder á la amputación de la pierna derecha, operación que realizaron sin pérdida de momento los doctores Saldada, Solduga, Videgán, López Brea y Soler y Gardé, llevándola á cabo con toda felicidad.

La paciente, al volver en sí del estado de postración producido por el cloroformo, se dió cuenta de su estado, siendo ejemplar su cristiana resignación.

La señora de Olaguer, además de la herida que motivó la amputación, tiene otras en la pierna izquierda y en el muslo, que los médicos no han reconocido todavía detenidamente por el delicado estado de la lesionada.

Sus hijas, las señoritas Consuelo, Rosario y Concepción de Olaguer, fueron trasladadas también desde su casa al Hospital militar, habiendo quedado instaladas en una sala contigua á la de su señora madre, hallándose al cuidado del médico de guardia D. Santiago Montero, quien procedió á su curación, habiendo extraído á la primera un pedazo de metal, de seis centímetros de largo por tres de ancho de la parte interna de la rodilla derecha.

El coronel Olaguer Feliu no se separaba un momento del lado de su desgraciada familia, por cuyo estado se interesaron, pasando al hospital, además del general del cuarto cuerpo D. Manuel Delgado Zuleta, su esposa la Exma. señora doña Magdalena Brackembury, sus hijos, el gobernador militar D. Luis

de Castelví, el gobernador civil D. Julio Fuentes, el general jefe de Estado Mayor D. Juan de Zamora y su señora, muchísimos jefes y oficiales de los cuerpos de esta guarnición y otras distinguidas personas.

La señorita Consuelo de Olaguer celebraba ayer la fiesta de su santa patrona, y para comprar flores que deseaba dedicar á una imagen de la Virgen de la Consolación fué á la Rambla con su señora madre y sus hermanitas á adquirirlas, sorprendiéndolas la explosión en el momento en que las compraban en una mesa próxima.

El médico militar señor Montero procedió á la curación del artillero Juan Duaygues, que se hallaba en estado relativamente satisfactorio de su fractura del antebrazo izquierdo.

Tan pronto como tuvieron noticia del atentado, el director del hospital militar D. Enrique Sánchez Manzano y todos los facultativos se personaron en dicho establecimiento para prestar los servicios que fuesen necesarios.

Las hermanas de la Caridad, como siempre, se multiplicaron en la asistencia de los heridos, á quienes tomaron declaración el presidente de la Audiencia y el fiscal de S. M.

### Familia desgraciada

Anoche, á las nueve en el dispensario de las Casas Consistoriales falleció la infortunada joven Rosa Rafá y Gallart, á consecuencia de las graves heridas recibidas en la explosión de la bomba.

El cadáver quedó en el mismo dispensario velado, por encargo de la familia, por dos hermanas de la Caridad.

Varios individuos de la familia estuvieron en la estancia mortuoria desarrollándose una conmovedora escena.

Según nuestros informes, de un tiempo á esta parte el infortunio se cebaba de una manera cruel en la desventurada familia Rafá.

Después de pasar por el doloroso trance de ver morir de un ataque de enagenación mental al jefe de la misma, padecieron la pérdida de un hijo de 27 años, y ahora, cuando la desgraciada viuda cifraba todos sus anhelos en las dos hijas que le quedaban, único consuelo y sostén de su vejez y el solo lenitivo á sus dolores, una mano criminal la priva en un solo día de ellas, dejándola en la más completa y desconsoladora soledad.

La fallecida anoche en el dispensario de las Casas Consistoriales, Rosa Rafá y Gallart, de 21 años, hacia poco se había revalidado de maestra y su hermana Josefa, fallecida por la tarde en el hospital, había aprendido de corte.

Vivían las dos con su madre en la tienda de aceite y jabón sita en la calle de Junqueras, 4, bajos.

### Una declaración

El juez especial nombrado para la causa del atentado de la Rambla de las Flores tomó anoche declaración á la florista del puesto núm. 20.

Según nuestras noticias, ésta declaró que al llegar á su puesto en compañía de su hija vieron al pie del árbol más inmediato un objeto de forma cuadrangular de color encienito, sobre el que se sentó la joven para almorzar.

Como después de la explosión desapareció la simulada piedra sin dejar rastro, supone dicha florista que el objeto aquél era el explosivo que ha estallado.

### En el Hospital

Por segunda vez el juez especial, en compañía del jefe de policía señor Tressoldes, tomó anoche declaraciones al herido Emiliano Garcés, detenido como sospechoso.

Según nuestros informes, el herido niega en absoluto haber tomado parte en el atentado y declaró que al sentirse herido había huido impulsado por el miedo.

Respecto á las demás preguntas que se le hicieron se negó á responder á ellas.

### Registro

Anoche, á las diez, se practicó un registro por la policía en ciertas casas de la calle del Regomir.

Se guarda absoluta reserva sobre los resultados del servicio.

### Datos oficiales

En la Comandancia municipal, anoche, á más de las dos defunciones de que ya hemos dado cuenta, se tenía noticia de los siguientes heridos:

Emiliano Garcés, grave, Ciudad, 3.º, segunda.

Bonifacio Altarriba, grave, Valencia, 453, 2.º, 1.º

Los dos han sido conducidos al hospital.

Miguel Ponsetí, grave. Fonollar, 9, 4.º

Felipe Martín, leve. Aray, 5, portería.

Angelina Surell, leve. Marqués de Gignás, 2, 3.º, 1.º

María Jesús Vache, leve. Rambla Santa Mónica, 22, 2.º

Santiago Ortiz, leve, esposo de la anterior.

Dolores Falguera, Beato Oriol, 4, 4.º; pasaron á sus domicilios.

Juana Cervera, grave. Aurora, 25, 5.º, 5.º; fué conducida al hospital.

Juan Duaygues, artillero de la cuarta batería; fué trasladado al hospital militar.

María Gallart, San Pablo, 120, tienda.

Teresa Barbier, Baños Nuevos, 1, portería.

Jaime Borisosa, Valencia, 333, 3.º, 1.º

Pedro Casanovas, Petxina, 6 y 8; pasaron á sus domicilios.

Josefa García de Olaguer y sus tres hijas, que pasaron al hospital militar.

Dionisio López; se ignora su domicilio y la gravedad de las heridas recibidas.

Angela Ibañez, leve, San José, 54 (Sans).

Filomena Comellas, grave, Cervelló, 8, 2.º, 2.º; fué curada en la casa de socorro del distrito de Atarazanas.

Engracia Rimblas, grave, Cabras, 11, 4.º, 4.º; pasó al hospital.

Carmen Aguilar, leve, Roger de Flor, 188, principal.

María Muner, grave, Plaza del Teatro, 2, 3.º

Magdalena Borda y Juana Oliver, graves, Plaza del Teatro, 2.º, 3.º Pasaron á su domicilio.

La herida Angelina Güell L., Marqués de Gignás, 2, 3.º Estado relativamente satisfactorio, habiéndose procedido á la renovación de la cura de las heridas.

Miguel Ponsetí, estado satisfactorio, herida penetrante en la cavidad craneana, con pérdida de masa encefálica.

### Telegrama oficial

El gobernador civil envió anoche al ministro de la Gobernación, el siguiente despacho:

«Gobernador civil á ministro de la Gobernación.

He recorrido nuevamente hospitales y dispensarios y hasta ahora resultan 2 mujeres muertas y 24 heridos más ó menos graves algunos de ellos han mejorado; están en hospitales y casas particulares.

En el civil, 2 mujeres y 2 hombres, uno de éstos el sospechoso.

En el militar, la señora y tres hijas del coronel segundo jefe de Estado Mayor, aquélla muy grave ha habido que amputarle una pierna.

Muchas personas notables me han visitado para protestar del bárbaro atentado y ofrecer su cooperación para sostenimiento del orden y seguridad.

Entre otros, el capitán general, la Diputación con numerosa representación, los senadores y diputados, de todas opiniones, entre otros Salmerón y Junoy, la prensa y algunos particulares.

En la población tranquilidad.»

### Fúnebre recuerdo

Anoche se decía que las floristas de la Rambla habían acordado dedicar coronas de flores naturales á las víctimas del horrible atentado.

### Sin pista

A última hora la policía no había practicado ninguna detención y reinaba gran desaliento en el Gobierno civil.

### Coincidencia

Hoy cumple un año de la explosión de una bomba en el Palacio de Justicia.

## Por telégrafo

### Candidatos madrileños

Madrid 4 á las 15'30

El Gobierno ha negado que se retiren de la lucha los candidatos ministeriales por Madrid.

### Una negación

Madrid 4 á las 15'30

El ministro de Marina Sr. Villanueva ha negado que haya dado orden alguna para que vaya á las costas de África un buque de guerra.

ALCANCE DE LA NOCHE

La Sra. D.ª Catalina Castellá VIUDA DE SALAMANCA. Ha fallecido hoy á las doce de la mañana. DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS. Q. E. P. D.

Sucesores Viuda Banqué. Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta. WERTHEIM Y WILSON. Venta á plazos y al contado.

Nuestra información

El general gobernador. Procedente de Madrid y Barcelona esta mañana ha llegado en el vapor Balear el nuevo general gobernador de Mallorca Sr. Pérez Clemente que viene en sustitución del general D. Ignacio Montaner quien ha sido destinado al Consejo de Guerra y Marina.

La enfermedad del almendro en Mallorca. El próximo número del Boletín Oficial publicará el anuncio de un concurso para premiar la mejor Memoria que se presente sobre la enfermedad que causa la muerte de muchos almendros en esta provincia.

Sangrienta riña en Sóller. La guardia civil de Sóller da cuenta al Sr. Gobernador de la riña sangrienta ocurrida en la barriada L'horta de aquella ciudad.

Fiestas en Felanig. Ayer en la ciudad de Felanig se colocaron, al son de una banda de música, las banderas anunciadoras de las fiestas que en aquel punto se celebrarán para solemnizar el sexto centenario de la muerte de San Nicolás de Tolentino.

Fiestas en Felanig. Ayer en la ciudad de Felanig se colocaron, al son de una banda de música, las banderas anunciadoras de las fiestas que en aquel punto se celebrarán para solemnizar el sexto centenario de la muerte de San Nicolás de Tolentino.

Fiestas en Felanig. Ayer en la ciudad de Felanig se colocaron, al son de una banda de música, las banderas anunciadoras de las fiestas que en aquel punto se celebrarán para solemnizar el sexto centenario de la muerte de San Nicolás de Tolentino.

Fiestas en Felanig. Ayer en la ciudad de Felanig se colocaron, al son de una banda de música, las banderas anunciadoras de las fiestas que en aquel punto se celebrarán para solemnizar el sexto centenario de la muerte de San Nicolás de Tolentino.

Fiestas en Felanig. Ayer en la ciudad de Felanig se colocaron, al son de una banda de música, las banderas anunciadoras de las fiestas que en aquel punto se celebrarán para solemnizar el sexto centenario de la muerte de San Nicolás de Tolentino.

Fiestas en Felanig. Ayer en la ciudad de Felanig se colocaron, al son de una banda de música, las banderas anunciadoras de las fiestas que en aquel punto se celebrarán para solemnizar el sexto centenario de la muerte de San Nicolás de Tolentino.

Fiestas en Felanig. Ayer en la ciudad de Felanig se colocaron, al son de una banda de música, las banderas anunciadoras de las fiestas que en aquel punto se celebrarán para solemnizar el sexto centenario de la muerte de San Nicolás de Tolentino.

Habrán representaciones de todas las Secciones de Mallorca y Menorca. Llegados los peregrinos y enarbolas sus respectivas banderas reglamentarias, se pondrán en marcha dirigiéndose al Convento, acompañados por una banda de música; y allí el Sr. Arcipreste hará la bienvenida á los expedicionarios, cantándose solemnemente Te Deum, y terminando con la bendición del Santísimo y la reserva.

Seguidamente se dirigirá la comitiva á la Casa Consistorial, en donde se servirá un modesto refresco. Iluminación de varias calles y plazas, música y fuegos artificiales.

Alas nueve y media de la noche, reunión de todas las Secciones en la Sala de Guardia, con el objeto de asistir á la Junta preparatoria de la Vigilia. Terminada aquella, los Adoradores formarán la procesión por el interior del templo, cantando el Vexilla regis y Sacris solemnibus. Llegados al presbiterio, con asistencia de la Comunidad Parroquial, se bendecirá la nueva bandera y luego será jurada por los adoradores de Felanig, quienes recibirán también el distintivo nacional. Exposición solemne del Santísimo, rezo de las oraciones de la noche y sermón que predicará el Rdo. Cura - Párroco de Esporlas, D. Mateo Togores. Acto seguido empezarán los Maitines, cuya Invitatorio é Himno serán cantados con solemnidad, y luego las Secciones empezarán su guardia al Santísimo, relevándose á cada hora.

Domingo, 10 Septiembre. A las cinco de la mañana, misa solemne cantada, en la que habrá comunión general de todos los adoradores; y á ésta se invita por medio de este programa á las Congregaciones piadosas de esta ciudad y á todos los fieles que deseen asistir á ella. A las nueve, Tercia cantada, bendición de los panecillos de San Nicolás y misa solemne con sermón que predicará el R. P. F. Vicente Menéndez, Superior de los Agustinos del Convento de N.ª S.ª del Socorro de Palma. A las tres y media de la tarde, empezarán los actos de coro, y acabados éstos, saldrá la solemne procesión con el Santísimo Sacramento, la que recorrerá las calles de Portería, Roca Boira, Convento, Prohibos y plaza del Arrabal, en donde se dará la bendición al pueblo con el Santísimo, se rendirán todas las banderas y las músicas tocarán la marcha real. Seguirá la procesión por la calle de Juavert, dirigiéndose al Convento, á cuya entrada se cruzarán las banderas formando pabellón al pasar bajo ellas la Custodia.

A las ocho de la noche, iluminación de la plaza del Convento y calles adyacentes. A las nueve, música por las dos bandas de esta ciudad, fuegos artificiales y elevación de globos, hasta las doce.

Recorrerán las calles, ejecutando sus danzas típicas, los populares cavallets y dimonis, estrenándose nuevos cabezudos.

Limosnas á la Sangre. Con las formalidades de costumbre se procedió el 31 de Agosto último á la apertura del capillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por fieles al Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital Provincial resultando contener la cantidad de 635'28 pesetas depositada desde el día primero de dicho mes.

Fiesta cívico-religiosa en Pont d'Inca. Tendrá lugar en los días 7 y 8 del presente mes, principiando por solemnes misas cantadas en la nueva iglesia al oscurecer del primero de dichos días, y siguiendo á ellas hermosa y variada verbena. A las nueve del día siguiente el M. I. Canónigo Arcipreste,

en representación del Sr. Obispo, bendecirá solemnemente un crucifijo de gran tamaño y una efigie del niño Jesús de Praga, destinados á la misma iglesia por dádiva de dos generosas familias de aquel caserío; celebrando acto continuo el mismo canónigo la misa mayor, en la que se cantará por un nutrido coro de hombres y niños la partitura titulada «Virtus Altissimi», y será el orador sagrado D. Antonio Artigues cura ecónomo de Algaida. A las tres de la tarde del mismo día 8 habrá carreras muy reñidas de hombres y de caballos en el predio «Son Rayó», empezando seguidamente en la plaza de la Iglesia el típico baile público, que estará amenizado por una banda de música.

La satisfacción de que se hallan inundados los ánimos de aquellos moradores por ver llegadas á feliz término todas las obras de albanilería de aquel notable templo, dará singular impulso y extraordinario realce á dicha fiesta; siendo de esperar que se verá animada por numerosos concurrentes.

La familia Oliver. Desgraciadamente las heridas recibidas por la familia de nuestro amigo don Miguel Santos Oliver como consecuencia del excusable atentado de la Rambla de las Flores, tienen mayor gravedad de las que acusaban las primeras noticias llegadas á esta capital y de las cuales nos hicimos eco.

En los periódicos de Barcelona llegados esta mañana encontramos nuevos é interesantes detalles del hecho. De los que atañen á la familia del señor Oliver, tomamos los siguientes del Diario de Barcelona, del cual es director nuestro amigo, como saben nuestros lectores.

Al estallar la bomba, se hallaba en su casa el señor Oliver en actitud de dejar la pluma, después de escrito un suelto recomendando al cuerpo electoral que no dejara de hacer uso del derecho del sufragio.

De la impresión que el estallido le produjo y de las que al regresar á su casa experimentó, el mismo nos da cuenta en las siguientes líneas que cortamos del citado colega barcelonés.

«Acabábase de dejar la pluma y terminar el suelto anterior, cuando nos sobrevió la explosión de ayer. Quien escribe estas líneas, pudiera hacerlo, mejor que con tinta, con la sangre de los seres más queridos de su corazón, con la sangre de su esposa, y de su hija, derramada al impulso de la ferocidad y de la barbarie, que vale tanto como decir demagogia.

A tiempo de presenciar el espectáculo y de presidir esta demagogia, en su conjunto y desde lo alto, llegó ayer el señor Salmerón. Nosotros no sabemos quien tira las bombas, pero sabemos quienes las «escriben», y quienes las «hablan». No hay que acudir muy lejos para descubrir la conexión íntima entre demasías del lenguaje, los dislates de la mente y los horrores de la acción.»

En la relación de las personas que resultaron heridas de mayor ó menor gravedad, publicada por el repetido Diario figuran las siguientes:

Doña Nuria Munar, esposa de don Miguel Santos Oliver, tan íntimamente ligado á este Diario, que resultó con una herida de seis centímetros de extensión en la región inguinal izquierda, otra en la región lumbar y varias heridas leves en la frente y en la mandíbula inferior; Juana Oliver y Munar, hija de la anterior, de cinco años, con heridas en la frente, en la mejilla derecha, en una pierna y en el costado derecho, y doña Magdalena Bordoy y Tórr, de 16 años, á la cual el facultativo doctor Roura apreció hasta diez y siete heridas, dos de ellas de gravedad en el brazo derecho, que lo atravesó el proyectil, con orificio de entrada y salida. La niña de que hemos hablado, Juana Oliver, puede decirse que vive de milagro. Los proyectiles le atravesaron el ala del sombrero, dejando en ella un espantoso boquete, y rozándole la frente.

El señor Oliver sufrió una dolorosísima impresión. Se hallaba tranquilamente escribiendo cuando oyó la detonación. Presa de horrible presentimiento salió á la calle en busca de sus seres queridos con los cuales se cruzó en el camino, sin que alcanzara á verlos ni tuviera noticia de la desgracia. Al llegar de nuevo á su casa se encontró con un reguero de sangre en la escalera, enterándose entonces de que su mujer, su hija y su sobrina estaban heridas. El señor Oliver recibió, así que se esparció la noticia, la visita de ininidad de personas que le significaron cuanta era su pena y cuanto el cariño que le profesan.

Sentimos vivamente la desgracia que en estos momentos aflige á nuestro distinguido compañero en la profesión y estimado amigo y hacemos votos por que no tenga dicha desgracia mayor trascendencia.

Asuntos municipales. Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en el orden del día son los siguientes: Acta de la sesión anterior.

Extractos de acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta municipal durante el mes de agosto último. Licencia al señor concejal D. Jerónimo Pou.

Distribución de fondos. Dictamen sobre la cantidad liquidada por el concepto de la Escuela de Bellas Artes.

Dictamen sobre un acuerdo concediendo gratificación á los veterinarios municipales.

Presupuesto extraordinario para 1905. Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se conceda permiso para construir una tagesa al servicio de la casa de la calle de la Concepción número 1.

Otro ídem al propio objeto referente á la casa n.º 3 de la calle de Bueyes. Otro ídem para que se autorice la construcción de una casa en un solar de la calle de San Magin.

Otro ídem para que se conceda igual permiso en un solar lindante con la calle de Siquier, de la Soledad. Otro ídem proponiendo se adjudique definitivamente á D. Francisco Forteza la subasta para la construcción de un trozo de alcantarilla en la calle de la Piedad.

Dictamen de la Comisión de Fomento y Beneficencia proponiendo que se devuelva á D. Nicolás Llitters el depósito de 100 pias. que tiene constituido para garantía del contrato de obras realizadas en el Cementerio.

Traspaso de la sepultura n.º 166 del cuadro 6.º del cementerio de esta ciudad á favor de D. Pedro Juan Prohens y Mayol. Dictamen sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento el proyecto y el pliego de condiciones facultativas y económicas para dar á pública subasta las obras de desmonte de terreno del cementerio de apedastos y construcción de cinco sepulturas en el Civil.

Id. de la Comisión de Easanche y Murallas, proponiendo que se apruebe la liquidación de las obras de derribo de los baluartes de San Antonio y Socorridor y cortina intermedia efectuadas por don Nicolás Llitters durante el próximo pasado agosto.

El Sr. Alcalde, así que tuvo noticia del atentado anarquista de Barcelona, dirigió un telegrama de protesta al alcalde de aquella ciudad. El Sr. Font y Montero ha recibido la siguiente contestación: «Le agradezco, en nombre de esta ciudad, su telegrama protesta horrendo atentado ayer.—Alcalde, Rómulo Bosch.»

Religiosas. Para hoy.—Santos Lorenzo, Justino, Rómulo y Urbano. Para mañana.—Santos Juan de Ribera, Fausto y Eugenio. Cuarenta Horas. Continúan mañana en Nra Sra. de la Salud (Terreno). Exposición á las siete y seguidamente misa rezada y novena; al anochecer Rosario, novena solemne y reserva de S. D. M.

Mañana empiezan en San Miguel, en honor de Nra. Sra. de la Salud; Exposición á las seis y media, á las diez horas y misa mayor, á las once continuará la novena, la que se repetirá al anochecer, reservándose después S. D. M. Septenario. Mañana á las siete en el Socorro, empezará el septenario dedicado á San Nicolás de Tolentino.

Notas del Carnet. De viaje. Esta mañana ha llegado en el vapor correo Miramar procedente de Barcelona, el exgobernador militar de estas islas D. Ignacio Montaner é Iraola, actual vocal del Consejo Supremo de Guerra.

De Barcelona y á bordo del vapor Miramar, han llegado esta mañana D. Felipe Vaggers, D. Manuel Ostañy, don Juan Cánovas, D. Antonio Cerda, don Baltasar Vidal, D. Pedro Calafat, D. Pedro Mandilego, D. Bartolomé Colomar, D. Eduardo Manent, D. Francisco Pérez, D. Santiago Sardá, D. Antonio Moger, D. Juan Pons, D. Gaspar Forteza, don Jaime Marí, D. Antonio Agustí y don Francisco Ferrer.

En el mismo vapor han llegado 40 artistas que forman la compañía de drama italiano que debe debutar mañana en el Lírico. En el vapor correo de ayer embarcó para Barcelona, desde donde se dirigirá á Avila, á donde ha sido destinado, el oficial primero que fué de este Gobierno civil D. Miguel Ríos.

En muelle le despidieron muchos amigos. Neorológica. Ha fallecido en el Terreno el teniente de Infantería retirado D. José Hidalgo Fluxá. D. E. P. y reciba su familia nuestro pésame.

Militares. Orden circular. El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica la siguiente real orden circular: «Hasta tanto que se eleven al reglamento de concursos hipicos, aprobado por real orden circular de 22 de Febrero último (O. L. n.º 33), las reformas que aconseje la experiencia, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer, que siempre que por este ministerio se autorice la asistencia á dichos concursos, los generales de los cuerpos de ejército remitan á este ministerio para su aprobación relación nominal por cuerpos de jefes y oficiales, con copia de las reseñas de los caballos que montan y que puedan asistir, con arreglo á los artículos 3.º, 4.º, 5.º y 6.º del expresado reglamento.»

Marítimas. Entradas. Han llegado á nuestro puerto el bergantín goleta Ballester procedente de Tarragona y el Beatriz de Valencia.

Esta mañana ha llegado el vapor Miramar procedente de Barcelona.

Salidas. Ha salido para Garrucha la polacra goleta Nueva Teresa.

Esta tarde ha salido el vapor Miramar para Barcelona.

Noticias varias. Mañana por la mañana llegará el vapor Menorquin procedente de Mahón. —Al medio día saldrá vapor correo para Ibiza y Alicante. Ha fundeado en Soller el vapor inglés Haugesund procedente de Cardiff con carbón mineral. —Ha salido de Newport para Barcelona, con cargamento de carbón, el vapor inglés Mokta. —Ha llegado á Londres el vapor Soliv, procedente de Barcelona.

Banca y Bolsa

Table with columns: Valores Locales, Valores Públicos, Oficial del día 4 á las 16. Includes data for Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Vapores Ilesias, etc.

Estadística

Juego de la Lonja. Día 1.—Varones 0, hembras 1. Día 2.—Varones 2, hembras 2. Día 3.—Varones 0, hembras 0. Juego de la Catedral. Día 1.—Varones 1, hembras 1. Día 2.—Varones 1, hembras 3. Día 3.—Varones 2, hembras 0.

Matrimonio. Día 3.—D. Miguel Bauzá y Llites y con D.ª Isabel Vidal y Castelló y don José Seguí y Nadal con D.ª Esperanza Reines y Valent.

Subasta

D. Manuel Fuster y Fernández Cortes, autor de la menor D.ª María del Carmen Leoc Coll y Fuster. En cumplimiento del acuerdo tomado por el Consejo de familia de la menor doña Leonor Coll y Fuster en veintinueve de Agosto último, se saca á pública subasta, por término de 20 días útiles, una cuarta parte indivisa del predio «Tolla ó Can Negret», de extensión de cincuenta y tres cuartadas, trescientos cuarenta y ocho dehesas, ó lo que sea, con casa rústica y urbana, manantiales y derecho á aprovechar las aguas de la fuente de la Peña, de la Pica, ó del Desajug, que brotan en el inmediato predio «Can Geroni», libre de alodio, y cargas excepción hecha de una servidumbre que figura en el Registro de la propiedad para la explotación de la mina Amelia, actualmente abandonada.

Dicho predio linda al Norte con la finca Can Sorch propiedad de D. Gabriel Viallonga, por Sur con tierras de Miguel Ramón Ros, por Este con el camino llamado de la Montaña y por Oeste con el ya citado predio Can Geroni. La finca se vende como cuerpo cierto, sea cual sea su extensión, haciéndose constar que los copropietarios tienen el derecho de retracto que les concede el artículo 1522 del Código Civil.

El remate tendrá lugar el día veintiocho á las once, ante el Notario de esta ciudad don Alejandro Rosselló y Pastor, en su estudio calle de Palacio 30, principal. Palma 2 de Septiembre de 1905.—Manuel Fuster.

Gaspar Berga Oliver

Médico-Cirujano. Especialista en enfermedades de la matriz y vías urinarias. Horas de consulta de 10 á 12 mañana y de 6 á 8 tarde. MESQUIDA 3, ENTRESUELO. NOTA.—A últimos del actual volverán á reanudar las operaciones en la Clínica Médico-Quirúrgica; en el Consultorio se darán detalles de los operadores de Barcelona que tengan que intervenir.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11. Pañería y sastrería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones. Sastrería á la medida para caballero, y niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles. Sastrería á la medida para señoras. Construcción de toda clase de prendas para señoras bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería. Sastrería á la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar. Sastrería para los señores sacerdotes. Merinos, paños y todos los géneros propios para el traje talarr, todo de primera calidad. Ornamentos sagrados, damascos, brocados, cingulos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino. Estatuaria religiosa de la casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses. Camisería á la medida y confección de blanco. Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa. Cortinajes y alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta confianza y precios reducidos. Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

LAS MADRES

debieran saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieran sabido de la PREPARACION DE WAMPOLE y la hubiere administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían legado á ser mujeres fuertes y sanas. B tan sabrosas como la miel y contiene todos los principios nutritivos / curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen de Enfermedades de los Huesos y el Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades fónicas son excelentes. «El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirlas estas líneas para manifestarles que he estado con un éxito maravilloso en su preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud.» Esta una botella para convalescentes. Edúcase desde la primera infancia. Nadie sufre un desagravio en esta. En todas las Boticas. 7 droguería de Antonio Bennasar

PREPARACION DE WAMPOLE

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas de óleo y al fresco, se hacen ciegos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da al precio fijo del trabajo antes de principiar, así lo desea. La colocación del papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canida, 28.—Otra sucursal en Matagorda, calle de Barcelona, 18. Corresponsales en toda la Península. GRAN COMPETENCIA. San Miguel, número 21, Palma

Jaime Hernández, pintor

SAN MIGUEL 21, PALMA. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas de óleo y al fresco, se hacen ciegos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da al precio fijo del trabajo antes de principiar, así lo desea. La colocación del papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canida, 28.—Otra sucursal en Matagorda, calle de Barcelona, 18. Corresponsales en toda la Península. GRAN COMPETENCIA. San Miguel, número 21, Palma

DE LA REGION

Felanig. Los 750 pequeños propietarios felanigenses que poseen fincas en el término de Manacor, se han llevado chasco al enterarse, queriendo pagar el último trimestre de contribución, de que para hacerlo tenían que acudir á la Recaudación del vecino pueblo. El número de interesados no es tan pequeño, que no haya levantado justificado clamor; del cual haciéndose eco, sabemos que personas influyentes de nuestra Municipalidad han interesado al Sr. Tesorero de Hacienda para que ponga de su parte lo posible á fin de que pueda satisfacer aquí sus talones de contribución este importante núcleo de contribuyentes.

Una depreciación importante ha sufrido el almendro, pues solo se paga hoy á 77/50. Ante esta inesperada baja, han regresado á su pueblo sin hacer venta alguna, los conductores de muchos carros, que de varios puntos de la isla vinieron esta mañana con cargamento de dicho fruto, creyendo que todavía regían en este mercado los precios de hace pocos días.

—A una mujer que estaba componiendo higos sobre la terraza del molino de San Mula, la cogió una de las aspas, lanzándola á distancia. La infeliz murió á los pocos momentos. —Aparte de los trabajos que realiza la Junta Organizadora de las fiestas de San Nicolás, los vecinos de las calles inmediatas al Convento han empezado la tarea de confeccionar adornos y farolillos con que engalanan é iluminan las fachadas de sus casas. El entusiasmo y la actividad de todos es tal, que no nos extrañaría que resulten estas fiestas unas de las mejores que se hayan celebrado en esta ciudad.

2 Agosto de 1905. Liubí. Los moradores de la barriada de Son Ramis, de esta villa, quieren este año celebrar fiesta el día de la Natividad de Nuestra Señora. Al efecto han abierto una suscripción que ha dado lo necesario para divertirse de lo lindo. La víspera de la fiesta habrá verbena con baile, fuegos artificiales, globos, música y grandes iluminaciones.

El día de la fiesta además de todo lo indispensable habrá carreras de caballerías personas con premios en metálico. —El tiempo se ha refrescado bastante y muchos encuentran ya, por la noche, ligera una simple sábana para cubrirse. —Si por la mortandad ha de calificarse de sano un pueblo, Liubí debería, este verano, ser el primero entre los más sanos, pues con tener unos 3.000 habitantes, en tres meses, sólo ha tenido tres defunciones; pero como no es oro todo lo que reluce, ni todos los que enferman mueren, resulta que al paludismo y gasteroenteritis tienen en jaque á bastantes, y el que esto escribe es uno de tantos. —C. 4 Agosto de 1905.

Liubí. Los moradores de la barriada de Son Ramis, de esta villa, quieren este año celebrar fiesta el día de la Natividad de Nuestra Señora. Al efecto han abierto una suscripción que ha dado lo necesario para divertirse de lo lindo. La víspera de la fiesta habrá verbena con baile, fuegos artificiales, globos, música y grandes iluminaciones.

El día de la fiesta además de todo lo indispensable habrá carreras de caballerías personas con premios en metálico. —El tiempo se ha refrescado bastante y muchos encuentran ya, por la noche, ligera una simple sábana para cubrirse. —Si por la mortandad ha de calificarse de sano un pueblo, Liubí debería, este verano, ser el primero entre los más sanos, pues con tener unos 3.000 habitantes, en tres meses, sólo ha tenido tres defunciones; pero como no es oro todo lo que reluce, ni todos los que enferman mueren, resulta que al paludismo y gasteroenteritis tienen en jaque á bastantes, y el que esto escribe es uno de tantos. —C. 4 Agosto de 1905.

Liubí. Los moradores de la barriada de Son Ramis, de esta villa, quieren este año celebrar fiesta el día de la Natividad de Nuestra Señora. Al efecto han abierto una suscripción que ha dado lo necesario para divertirse de lo lindo. La víspera de la fiesta habrá verbena con baile, fuegos artificiales, globos, música y grandes iluminaciones.

La... Por vía de Mahón, con allí el día de los, el jefe de Pollensa D. el del Ayuntamiento Perera. En el mis D. Ferrnand celona, á don ticulares. Por el cor cial del Cen toda la doct ventores, Se nos di domingo, al no nos presidi correspondi les. LEY Diputados Encuade Librería de De Esta ma vapor Mir compañía la dad del ma dirige el ma ravaglia. La compi baró en Gnc vapor Satst lona trabsd el Miram. Mañan hermosa (m y espada) e i—Contri Fracassa. Esta ob de Teófilo 20 noches p de Roma on El direo nido la a pnc expresad p publico ure con la mima que se hea eden. La funci Povero Epro, gran escor El vieje Luigi Or Dichaes res fia, de mner Palma. Agui el título s C to hace t mpc kapal. Dña c on con e aer romance t Para cr f de la ob, p argumento d E c las equi las órdeas (Tirano) pasa arastrado a de la Fñc París en fñ fortuna res lla de la ob, pobre y her Compañ, en Roína, n lisonjer p frecuent d nació Isabel. La cimp una nche vieja bibca alberga el t no le quda tenerla. El jover bar ojos de Isa para sentir La imp Las arnas e Poitier par nes. A scapocar l s o setación, y sea prta seo po la c que del b duquele V la para y bel le itrig gogna, est se lo actu Pero, có no esapa brosa, q ha hecha c Entreun toda l coc comita e hermosa e escora. H este agrea su fil M tiempo. A clam el Mutator ofred de acepta existá m Capitán Z

# La política

Por vía de Alcu hoy saldrán para Mahón, con el objeto de encontrarse allí el día de las elecciones de diputados, el jefe del partido republicano de Pollensa D. Guillerm Cifre y el concejal del Ayuntamiento de Palma D. Pedro Perera.

En el mismo vapor irá el concejal D. Fernando Pou, empujando en Barcelona, a donde le lleva asuntos particulares.

Por el correo de hoy Junta Provincial del Conso ha remitido a Menorca toda la documentación y tas de inventores.

Se nos dice que en las elecciones del domingo, algunos concejales republicanos presidirán las mesas o les han correspondido en los colegios electorales.

## LEY ELECTORA

PARA

### Diputados á Cortes y Senadores

Encuadrada en tela, 2<sup>da</sup> pts.  
Líbrería de J. Tous, P. de Cort y 16

# De Teatros

Líco

Esta mañana ha llegado á bordo el vapor *Miramar* todo el personal de una compañía dramática italiana de propiedad del marqués de San Bernardo y que dirige el primer actor Sig. Ferruccio Ravaglia.

La compañía procede de Roma y en baró en Génova para Barcelona en el vapor *Sabirategui* el viernes. En Barcelona trasbordó compañía y material en el *Miramar*.

Mañana debutará la compañía con la hermosa comedia heroica (de capa y espada) de los Sres. Cosimo Giorgi—i—Contri y Dante Signorini *El capitán Fracassa*.

Esta obra está inspirada en la novela de Teófilo Gautier, habiéndose repetido 20 noches consecutivas en el Nacional de Roma con grandioso éxito.

El director Sr. Garavaglia, que ha tenido la atención de visitarnos, nos ha expresado su deseo de ofrecer á nuestro público un repertorio nuevo presentado con la misma propiedad y pulcritud con que se hace en los teatros de primer orden.

La función escogida para el jueves es *Povero Piero*, drama en tres actos del gran escritor italiano Cavallotti.

El viernes el drama en 4 actos de Luigi Or Parker *Carabina*.

Dichas tres obras son nuevas en España, de manera que el estreno se hace en Palma. Alguien ha recordado que con el título de *Capitán Fracassa* se representó hace tiempo una opereta en el Principal. Dicha obra no tiene relación alguna con el hermoso drama inspirado en el romance de Teófilo Gautier.

Para dar facilidad á la comprensión de la obra publicamos á continuación el argumento de la misma.

### El capitán Fracassa

Una pequeña compañía dramática á las órdenes del Director Herode (El Tirano) pasa su existencia vagabunda arrastrando el carro de Tespi á través de la Francia. El término de su viaje es París en donde el Director espera hacer fortuna presentando á la pequeña estrella de la Compañía, Isabel hija de una pobre y hermosa actriz de la misma Compañía, en la cual hacía el papel de Reina. Un día se dejó seducir por las lisonjeras promesas de un gran señor frecuentador asiduo de los bastidores y... nació Isabel.

La compañía de Herode se detiene una noche en el castillo de Cigognac, vieja bicoca cayendo en ruinas y que alberga el último de los Cigognac al cual no le queda más que el orgullo de pertenecer á la más pura nobleza Gascona. El joven barón se enamoró de los bellos ojos de Isabel y abandona el castillo para seguirla.

### ACTO I

El carro de Tespi

La compañía se detiene á la fonda *Las armas de Francia*, en la ciudad de Poitiers para dar algunas representaciones. Al Scappino le toca avisar al público, y después va al carro de Tespi para sacar los objetos necesarios á la representación, y para esperar que la comida sea pronta la compañía va á dar un paseo por la ciudad. Cigognac es feliz porque da el brazo á su Isabel, cuando el duque de Vallombrosa se encuentra con la pareja y atraído por la belleza de Isabel le dirige algunas frases banales. Cigognac está por enfadarse, pero Isabel le dice: ¿Que hace V? V. sabe muy bien que las actrices tienen que acostumbrarse á los cumplidos y se lo lleva con ella. Pero la cólera mal reprimida del Barón, no escapa al ojo perspicaz de Vallombrosa, que enfadándose se propone hacer la conquista de la hermosa actriz. Entretanto la comida ha sido servida y toda la compañía se pone á la mesa. La comitiva está alegre porque Vespina la hermosa criada ha vuelto otra vez á la escena. Herode está entusiasmado por este regreso y se conmueve recordando su fiel Matamor no muerto desde poco tiempo. ¡Ah si él también volviese! exclama el buen hombre llorando. Pero Matamor no volverá más. Cigognac se ofrece de reemplazarlo. La propuesta es aceptada con entusiasmo. Cigognac no existirá más. En el arte se llamará *El Capitán Fracassa*.

### ACTO II

El viejo Blazio ayuda al joven actor á disfrazarse para la representación y le cuenta entretanto la historia de Isabel. Al saber que ella es de sangre noble lo hace más audaz y apenas se encuentra solo con ella le declara su amor. Ella rehúsa porque lo quiere tiernamente y no se reconoce digna de él, ella la bastarda, ella la actriz, de llevar el ilustre apellido de Cigognac.

Es la hora del ensayo de la Comedia (*Le Rodomonte*) Cigognac ensaya sin máscara y es reconocido por un joven gentilhomme quien le promete de guardar su secreto. Después del ensayo mientras que las actrices dan la última mano á su tocado en el foyer del teatro frecuentado por señoras con máscaras, y por caballeros, el duque de Vallombrosa corteja con mucha asiduidad á la bella actriz y lleva su audacia hasta el punto de poner su mano encima de ella—Cigognac le desafia—¡Istrón! le grita el Vallombrosa. Istrion y Gascon, contestale Cigognac. Y el joven gentilhomme que le ha reconocido poco antes habiendo manifestado públicamente que Cigognac es gentilhomme, por consiguiente los dos se batirán.

### ACTO III

Vallombrosa se ha batido con Cigognac y ha tenido la peor parte. Entonces piensa de robar la muchacha á la compañía que ha llegado á París en donde trabaja. Una carta apócrifa cita Cigognac en la taberna del Sol Azul, guarida de bandidos de todas clases y en donde reina el famoso espadachin Lambourde, quien es el encargado de matar en un duelo á Cigognac. Sucede precisamente lo contrario puesto que es Cigognac que desarma su adversario y corre en auxilio de su Isabel.

### ACTO IV

Mientras Cigognac estaba entretenido en la Taverna del Sol azul la muchacha fué robada y conducida al Castillo de Vallombrosa. Dejada sola la pobrecita llorando reconoce en un retrato que está colgado á la pared el semblante de su padre. Un antiguo criado de la casa que acude á sus quejas la reconoce. Ella es la hija del hermano del viejo duque de Vallombrosa que él buscaba desde mucho tiempo. De aquí en adelante ella no verá más el castillo. La actriz ha muerto y Cigognac que hace irrupción en el estilo encastrándose delante de la duquesa de Vallombrosa.

### ACTO V

La miseria no permite al orgulloso Cigognac aspirar á la mano de la rica escritora, y se está muriendo de este amor en su castillo en donde ha regresado Pero Isabel viene á buscarle trayéndole un brevete, de Capitán de las Guaias del Rey. El ha amado á la pobre actriz. La gran señora se acuerda de ello. hoy en adelante volverán á florecer las rosas en el gran parque del castillo de Cigognac.

# Gacetillas

Ha salido para Barcelona el astrónomo escocés Mr. Sutherland Black.

El día del actual se reunirán en Marín todos los buques que forman la escuadra, para hacer un crucero por los puertos de Levante y playas del Norte de Africa.

Ha llegado á Barcelona procedente de Mahón el primer teniente de caballería D. Julio Fernández.

La iglesia de San Miguel todas las noches se ven extremo concurrida de fieles con motivo de celebrarse la novena dedicada Nuestra Señora de la Salud.

El próximo viernes, día 3, en la villa de Lloseta se celebrará fiesta cívico religiosa dedicada á la Virgen su titular.

Por el Comandante de Marina señor Pidal, han sido castigados varios pescadores que infringían el reglamento de pesca.

El día 11 empezarán los exámenes en el Instituto.

En todos los colegios de esta ciudad han empezado las clases del curso de 1905 á 1906.

En el vapor correo de Barcelona, ayer tarde salieron varios profesores astronómicos que habían pasado á esta para espiar el eclipse.

En la Alcaldía de Lubi se halla expuesto al público á efectos de reclamación el presupuesto municipal para 1906.

La Alcaldía publicará en el próximo *Boletín Oficial* un anuncio de subasta para las obras de saneamiento en los terrenos procedentes del derribo de los baluartes de San Antonio, Socorridor y cortina inmediata.

El Ayuntamiento de Ciudadela á expuesto á efectos de reclamación el presupuesto municipal ordinario para el año 1906.

En el Círculo de Bellas Artes se hallan expuestos dos proyectos con que el arquitecto mallorquín D. Francisco Roca, concurre al concurso abierto por la sociedad de seguros el Fenix y la Unión, para un edificio en que se han de instalar las oficinas.

Han sido fuertemente amonestados por el señor Alcalde dos sujetos que promovieron escándalo en el mercedero de *Cas Tort*.

Se ha concedido pasaje para Ibiza á una joven natural de aquella isla, á la que se le murió su marido en Palma y no tenía dinero suficiente para pasar al lado de su familia.

Don Bartolomé Bosch Pérez, nos participa que el día 8 por la tarde en la explanada de «Can Perantoni» se efectuarán las pruebas del aparato *Biosca* extintor de incendios.

A dicho acto serán invitadas las autoridades.

La guardia civil ha ocupado una escopeta á un infractor de la ley de caza.

Se asegura que el domingo próximo dará una novillada en nuestro Circo Taurino el matador *Morita*, en combinación con la cuadrilla de señoritas toreras.

Coqueluche, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral *Roselló*.—Frasco UNA peseta. Depósito, Farmacia Obrador, Palma

**OTRATO GRANULAR efervescente TERRASA.**  
Aromatizado al anís, fresa y limón; refrescante, laxante y purgante según las dosis. Preparado por B. TERRASA, farmacéutico (sucesor de Obrador). Pídanse en todas partes.

El legítimo Jarabe *Climent* cura la Salud anemia, escrófulas, tisis.

Los médicos más eminentes certifican que es un excelente reconstituyente, el Jarabe de Hiposifositos elaborado por I. Freixas Romero Farmacéutico Barcelona.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discos de pectorales *Roselló*, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

La mejor medicina para el esófago, ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

## BILLETES DE NAVIDAD

1.000 pesetas

Se han puesto en venta en la Administración de Loterías número 1, Plaza de Cort.

## Más telegramas

Nuevas escuelas marinas

Madrid 4 á las 15'30

El ministro de Marina se propone sustituir los buques escuelas «*Nautilus* y *Asturias*» por estar viejos estos buques.

Una representación

Madrid 4 á las 15'30

El Sr. Navarro Reverter ha sido nombrado por el gobierno para representar á España en el Congreso Financiero, que se ha de celebrar en Bélgica.

Para los obreros

Madrid 4 á las 15'30

El ministro de Agricultura afirma que solamente en Andalucía, ha repartido á los obreros 14.000 pesetas por caracer estos de trabajo.

Regreso de viaje

Madrid 4 á las 15'45

Dícese que del 5 al 6 del actual regresará el «*Princesa de Asturias*» á cuyo bordo viaja el general Santaló.

En todos los puertos donde ha tocado fué muy agasajado.

Corrida de vacas

Madrid 4 á las 15'45

En Cervera de Rio se ha celebrado una corrida de vacas. Asistió mucha concurrencia. Durante la lidia una vaca hirió un vecino de aquel pueblo, encontrándose en estado grave.

La firma del tratado

Madrid 4 á las 16

Según telegramas de Portsmouth, hoy firmarán el tratado de paz los plenipotenciarios rusos y japoneses.

Asamblea librepensadora

Madrid 4 á las 23'55

París—La Asamblea de librepensadores, en su primera sesión no aprobó la moción de simpatía promovida hacia Malato, detenido con motivo del atentado contra el Rey de España.

Los delegados anarquistas de Rusia protestaron de la confusión con que se telegrafaron las muestras de simpatía hacia el novelista Máximo Gorky con motivo de la detención de este al estallar el movimiento revolucionario en el imperio moscovita.

Se aplaza.—Reyertas.—Muertos y heridos.

Madrid 5 á las 0'15.

Telegrafían de Portsmouth que el acto de firmar el tratado de paz

se ha aplazado para mañana á las tres de la tarde.

En Bacon han ocurrido reyertas entre los armenios y las tropas; y en Nabag ha resultado muertos y heridos.

El cólera en Alemania

Madrid 5 á las 1'45

Berlín.—El cólera se extiende hacia el Oeste, habiéndose contagiado las poblaciones de Warthe y Netze.

Las medidas que se han tomado son rigurosas.

Cincuenta y seis soldados que se han visto atacados han sido trasladados al Lazareto.

«*El Monitor*» dice que en Alemania han ocurrido en un solo día 60 casos, 23 de ellos seguidos de defunción.

Mellado á San Sebastián

Madrid 5 á las 9'30

Jan Sebastián.—Anoche llegó á esta ciudad el ministro Sr. Mellado con gran retraso á causa de las averías que sufrió su automóvil cerca de Alsasua.

Hambre en el Riff—Asaltos á las caravanas.—Medidas

Madrid 5 á las 9'30

Melilla.—Las noticias que se reciben del Riff señalan que en aquel territorio reina la más espantosa miseria. Los moros con frecuencia asaltan las caravanas matando á los que las componen después de incautarse del género y ganado.

Se va paralizandó el tráfico de esta plaza con el interior por temer los comerciantes ser víctimas de los robos.

Se anuncia la llegada de numerosos hambrientos que vienen en demanda de socorros.

El general Segura, gobernador militar, ha dictado enérgicas medidas para proteger la seguridad personal.

El Príncipe viudo

Madrid 5 á las 9'30

El Príncipe viudo marcha hoy de San Sebastián hacia Amphión.

Desgracia en una fiesta

Madrid 5 á las 9'30

Ferrol.—Se han celebrado lucidas fiestas en honor de amboage. Mientras se disparaban los fuegos artificiales estalló un aparato que estaba cargado con dinamita el cual hirió á varios niños de los grupos de escolares que asistían á la fiesta.

Filoxera en Ciudad Real

Madrid 5 á las 9'30

La «*Gaceta*» declara que han sido invadidos por la filoxera todos los viñedos de Ciudad Real.

## Atentado anarquista

Un conocido anarquista

Madrid 4 á las 15'30

Ha sido reconocido en Barcelona un herido de la explosión de la bomba.

Se dice que aquel es un anarquista y que está afiliado como tal en el registro de la policía de Madrid.

Sin autores

Madrid 4 á las 15'30

De Barcelona se reciben telegramas diciendo que se hace muy difícil el descubrimiento de los responsables de la explosión de la bomba en la Rambla de las Flores.

Supónese que el crimen se llevó á cabo por un solo individuo y que para realizarlo, no hubo conjura alguna anarquista.

Dificultades.—Desconfianza de detener el autor

Madrid 4 á las 23'15

Barcelona.—Las dificultades surgidas hacen desconfiar de que la policía pueda descubrir el autor del atentado cometido en esta capital. Se han verificado muchas detenciones, habiendo resultado infructuosas.

El público protesta del mal servicio policiaco.

Heridos agonizando.—Cierre de teatros  
Barcelona.—Los que resultaron heridos en la explosión continúan en el mismo estado. Dos de ellos que sufrieron heridas graves están agonizando.

Anoche en los teatros no se celebró función, en señal de duelo.

Entierro.—Imponente manifestación

Mañana se efectuará el entierro de las víctimas ocasionadas por el atentado.

Presidirá el cortejo el Ayuntamiento que asistirá en masa al acto. Se organiza una imponente manifestación de duelo.

Visita á los heridos.—Protesta

El jefe de los republicanos es-

pañoles Sr. Salmerón ha visitado á los heridos en el Hospital.

Los socialistas de todas las agrupaciones de Cataluña han repartido una hoja de protesta, calificando de inhumana y bárbara la obra de los anarquistas y diciendo que es de exterminio, muy al contrario de la de los socialistas que es obra de redención para todas las clases.

Seguridades para la vida

La prensa en general reclama del Gobierno enérgicas medidas para garantizar las seguridades de la vida.

Mantenimiento del orden.—Montero Ríos indignado.—Reina afectadísima.

El Gobierno ha autorizado á las autoridades de Barcelona para que adopten cualquier clase de medidas que aseguren el mantenimiento del orden.

El Presidente del Consejo señor Montero Ríos se mostró indignado al saber la noticia del atentado. Proyecto enérgicas medidas de represión.

La Reina madre al enterarse del crimen anarquista se afectó sobremanera.

Medios de vigilancia.—Persecución de los anarquistas.—Concurso de la prensa.

Madrid 5 á las 10.

El Ministro de la Gobernación, además de establecer numerosos medios de vigilancia en Barcelona, separadamente de las medidas que adopten las Cortes, se propone hacer una enérgica persecución contra todos los que hacen propaganda anarquista confiando que la prensa le prestará su concurso, no reseñando los sucesos bárbaros que cometen los partidarios de la anarquía.

Dos nuevos heridos.—Mitin anarquista prohibido.

Barcelona.—Se sabe que existen dos nuevos heridos víctimas del atentado. Estos fueron conducidos enseguida á sus domicilios, y la familia no dió cuenta de ello á las autoridades.

Registros y detenciones

El Juzgado ha ordenado nuevos registros que la policía efectúa con gran actividad.

Se han verificado algunas detenciones.

Agentes especiales de policía verifican trabajos observando gran reserva.

Bomba cargada con metralla

Barcelona.—Los trozos de clavo extraídos de los heridos confirman que la bomba estaba cargada con metralla.

Afecciones cardíacas

Los médicos aseguran que sufrirán afecciones cardíacas varias personas que se excitaron al oír el fuerte estampido que produjo la explosión.

Salmerón á Madrid.—Advertencia de los consue-

los.—Preso sospechoso

Barcelona.—El jefe de los republicanos Sr. Salmerón marchará el jueves á Madrid.

Los consules de varias naciones han formulado advertencias ante el Sr. Gobernador con motivo del atentado.

Ha sido preso un sujeto sospechoso llamado Manuel Rojas.

Seguridad personal.—Modo de garantizarla

Madrid 5 á las 2'45

El Ministro de la Gobernación se ocupa del modo de garantizar la seguridad personal con motivo del atentado de Barcelona. Se propone crear un cuerpo de policía especial y para ello pedirá créditos extraordinarios ú otros medios que sean necesarios.

Entierro de las víctimas

Madrid 5 á las 14'45

Barcelona.—Se ha verificado el entierro de las víctimas del atentado anarquista.

Hubo un gentío inmenso en todo el trayecto.

Se escucharon gritos de protesta.

El comercio en Barcelona

Madrid 5 á las 13'50

Barcelona.—Asegúrase que el comercio de Barcelona proyecta celebrar un acto de verdadera resonancia en el caso de que el Gobierno no adopte enérgicas medidas para estirpar el anarquismo.

Háblase de llevar á cabo un cierre general.

Se ha telegrafado al Sr. Montero Ríos dichos propósitos y además el de dirigir un manifiesto para crear un cuerpo especial de policía nombrada y costeada por el mismo comercio.

# Alcance de última hora

Un robo

Madrid 5 á las 13'15

En la calle de Talleres, de Barcelona, se ha verificado un im-

itante robo.

Los ladrones penetraron en la casa, robando 65.000 pesetas y una gran cantidad de alhajas.

Escuadra de instrucción

Madrid 5 á las 14'45

Se ha confirmado la noticia de que la escuadra de instrucción española visitará las costas de Levante y de Africa.

Una mujer incendiada

Madrid 5 á las 13'15

Barcelona.—A Una mujer se le incendiaron los vestidos.

Fué tal el pánico de que fué presa, que se arrojó en un pozo, falleciendo á los pocos momentos.

Mitin catalanista

Madrid 5 á las 13'15

Barcelona.—Se ha celebrado un mitin catalanista.

En el los oradores han atacado á los poderes públicos, acusando al Gobierno, como principal propagandista del separatismo.

Se excitó á los reunidos á seguir el triunfo de los ideales catalanistas.

Malas impresiones

Madrid 5 á las 13'15

En París y en Londres reina ansiedad por conocer el resultado del ultimatum; siendo la impresión general que el Sultán contestará negativamente.

Se afirma que si así sucede se retirarán de la costa de Marruecos las legaciones extranjeras.

Combato

Madrid 5 á las 13'15

# Carne líquida del Dr. Valdés García

## DE MONTEVIDEO

### LAIMENTO-TÓNICO-RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: Llobet y Martorell—Barcelona.

### ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA-NEURASTENIA

#### Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera

#### Farmacéutico-Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos e indicada en cada frasco.  
El que suscribe CERTIFICA: Que ha usado el Jarabe de Hipofosfitos I. Freixas Romera, en diversos niños del Dispensario de la Facultad de Medicina y en otros de la clientela particular y en todos ellos ha podido comprobar que esta es una excelente preparación grata al paladar de los niños y de resultados eficaces en la Anemia en el Raquitismo, en la Esclerofilia y en todos los estados de debilidad general por tuberculosos ó por efectos nerviosos.  
DR. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de enfermedades de la Infancia de la Facultad de Medicina de Barcelona.  
VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2-50 ptas. FRASCO—Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicero

Don Gabriel Palmer Gelabert, Plaza de la Cuartera, 16---1.º PALMA

### Nunca las cápsulas PERUVIANAS BÖRRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Gonorrreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
35 años de éxito creciente  
Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma a la de D. Juan V. Llenza, Plaza de la Cuartera, 2.



Venta en todas las buenas farmacias

### Dorador y Plateador

Después de larga ausencia se encuentra en esta capital el conocido Dorador y Plateador de objetos del culto eclesiástico

### SACARIAS SOLA

el cual ofrece sus servicios al público teniendo abierto su taller en la

PLAZA DE SANTA BULALIA 14—PALMA

## REUMA

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO

Curación segura y radical con el acreditado

Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMA CÉLICO DE BARCELONA

Reconocido como el ÚNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias—3 Ptas. FRASCO

Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicero

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.º—PALMA

### Vapores Directos

LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 30 de Septiembre del puerto de Barcelona el vapor español

### Berenguer el Grande

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

### LINEA DE LAS ANILLAS

Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba y Veracruz saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Septiembre el vapor español

### Martin Saenz

NOTA.—La carga para dicho vapor debe embarcarse para Barcelona el día 13 del corriente dando aviso a los representantes de la compañía en esta

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 30 de Septiembre el vapor español

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores comprometer a seguida la carga que necesiten.

Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, salido de San Juan, núm. 20, Palma

Imprenta de José Tous—San Bartolomé, 32

## La Flor blanca

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Llenja 32 y Sagrera 9.—Palma de Mai

Proveedor de la Casa L. Pujol Fils V. de Argel y de D. Juan Ooma de Barcelona

CLASES DE YESO	
Extra para Modelos.	PARA PINTORES
Blanco para Tallistas.	Alabastro 1.º
Id. id. Marmolistas.	Id. 2.º
Id. id. Techos.	Escaiola Especial.
Id. común 1.º para construcciones.	Oficial para Estuquillos.
Id. id. 2.º	Id. id. Doradores.
	Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas a precios sin competencia

## VINOS LEGITIMOS

Valdepeñas legítimo	0.40	Pesetas litro
Rincete Superior primera	0.50	
Binisalem Viejo fino.	0.40	
Id. id. segunda.	0.50	
Alicante	0.40	
Id. id.	0.30	
Vinagre blanco superior	0.40	
Rancio seco	1.00	
Id. dulce.	1.50	
Moacatol primera.	1.50	
Id. segunda.	1.00	
Id. tercera.	0.75	

SANTO CRISTO NUMERO 4

## Tintorería La Maravilla

BARCELONA

El dueño de este establecimiento desea de servir al público le ofrece sus servicios con prontitud y economía en lavar y teñir toda clase de ropas usadas, como son: vestidos de seda, lana y algodón, tanto de caballero como de señora, militares y de cura, sin necesidad de desahacerlos; como también encontrarán un inmejorable servicio en el lavado de sombrillas, cortinas, alfombras, portiers, mantas de cama y esteras, etc., etc.

Especialidad en el negro París para lutos

y toda clase de colores sólidos

### Especialidad en el lavado en seco

PLATERIA, 5, cerca de la iglesia de Santa Eulalia

## Cosecheros de aceite

Teniendo para la próxima temporada buen surtido de calderas nuevas y modernas para esta industria a precios reducidos, rogamos a los señores que necesiten adquirir algunos se sirvan pasar por los talleres de Felipe Saggase y hermanos, en donde encontrarán también calderas de lance para la misma industria a precios sin competencia posible.

Binisalem (Mallorca)

## HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todos los eminentes médicos.  
Se vende en todas las farmacias.  
Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferras números 1 y 3 Madrid.

Exito de 23 años

Medalla de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Brest 1901

Asesora a la madera una duración triple, 1 kilo reemplaza a 10 kilos de alquitran. Las estacas, soportes de góndolas, travesaños de vías de ferrocarril, setechados, barracas, barreras, etc., pintados al Carbonyle, duran 3 veces más. Los postes telegráficos, telefónicos, transporte de fuerza pintados, con el Carbonyle duran 10 años en tierra sobre la misma punta.

El mejor preservador de la madera contra la podredumbre y humedad.

Pedir prospecto núm. 2, Sociedad Española del Carbonyle E. Super-vielle y C.ª Basteria (Guipúzcoa)

Representante en Baleares Jaime Pig Canellas, Sta. Bárbara, 3 Palma

RENOBREDOS

### Milagrosos confites Costanzi

Para las Estrecheces Uretrales

Drethritis Prostatitis Cistitis

Catarras de la Vejiga

COSTANZI

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que curan instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar, los dolores donan a las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, goma militar, sífilis, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifilitico Rogé Costanzi, depravativo insuperable de la sangre infectada. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda a las especialidades Costanzi, pues usando éstas a las primeras manifestaciones del mal, se estira en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite a los increíbles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle del Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14, en la de D. Ignacio Fortaza Serra, calle de Jaime II, núm. 21 y en casa de sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada—Asalto 4, Barcelona.

INVENTOR DE LOS SOLSIVITONS MEDICAMENTOS

### Magnesia Perla

SOLUBLE, EFERVESCENTE, DIGESTIVA Y ANTIBILIOSA

Preparada al estilo inglés y envasada en elegantes frascos con tapón de cristal

Fabricación española en competencia a todas las conocidas, más activa, más agradable y más económica que las extranjeras.

Cuentos la conocen no piden de otra clase.

Una peseta el frasco en las Farmacias, Droguerías, Colmados y tiendas de Ultramarinos.

Representantes depositarios Balears, Sucesores: Plaza de Cort, 8 droguería, Palma de Mallorca.

Se desea vender

Una finca de unas doscientas cuarteradas de extensión en el término municipal de Lluçmañor poblada de almendra ó higuera, susceptible de mejoras, y lugar a propósito para casa.

Informarán Cento de anuncios, Santa Eulalia—10

CARRUAJE

Se vende una jardinería de 4 asientos en muy buen estado. Informar, Carmen 24.

Mecánico

Inteligente en máquinas coser y hacer medias. Se necesita. Informar Centro de Anuncios.

Aux amateurs

En venta un tableau de 0'40x1'60, atribue a Mesquita celebre pintor mejorquin. Le sujet est un miracle de St. Antoine. Le est remarquable par la finesse des figures de petite dimensions.

S'adresser: Ermitaño 15, 2.º

CABALLO Y CARRETÓN

Se vende un caballo y carretón de cuatro asientos casi nuevo. Informar Sindicato 134 y II de Mayo número 10, Terreno.

4 a 8 ptas. por día

SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calcetas, simple y rápida; trabajo seguido todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía La Colmena, T. T. T., 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

Se desea vender

Una finca de unas doscientas cuarteradas de extensión en el término municipal de Lluçmañor poblada de almendra ó higuera, susceptible de mejoras, y lugar a propósito para casa.

Informarán Cento de anuncios, Santa Eulalia—10

CARRUAJE

Se vende una jardinería de 4 asientos en muy buen estado. Informar, Carmen 24.

Mecánico

Inteligente en máquinas coser y hacer medias. Se necesita. Informar Centro de Anuncios.

Aux amateurs

En venta un tableau de 0'40x1'60, atribue a Mesquita celebre pintor mejorquin. Le sujet est un miracle de St. Antoine. Le est remarquable par la finesse des figures de petite dimensions.

S'adresser: Ermitaño 15, 2.º

Piloto

Se desea encontrar un piloto para embarcar en el laud Nuestra Señora del Carmen, de Sóller que debe salir para Cetta.

Ocasión

Se reforman sombreros de señoras y niñas a precios sumamente baratos. Venta de sombreros desde 2 pesetas en adelante.

BROSSA, 14

Almoneda de muebles

Se vende un mobiliario completo en muy buen estado, y a precio económico.

Dirigirse, los lunes, miércoles y sábados de 10 a 12, calle de la Biera 5—2.º

Es una Ensan... para per... las casa... que con... hay disp... tiberios... ni busca... puras a... nen sola... casados... sus cost... ra convi... al hogar... haber, n... cha el p... ni el car... inviern... los crist... verano, b... cha el t... acompa... soltero... nubes.  
Este e... zonte. A... da pen... me dice... aquel q... ginebra... crió l... novela m... ro ese r... pleado a... otro? A... lento. l... combin... de repres... do lleva... centes.  
Lect... triste. I... conocid... piezan. En... nimo y... empez... el nacion... abrise... dad, la b... ocurre e... penderia... ven se... ponend... cribe. v... Mucho l... ranza. Y... despue... ga y reu... él. A l... descom... ha quili... ignoran... vendan... el garban... en dicto... esclavo... ban o... limitat... de asist... con q... dominis... Estos t... triste q... produ... ción ca... en n... caciones... tan erre... países... rato a... pasar i... tal.  
Yo e... como... tado f... mentes... acera... gas r... las ho... quietu... de la p... cio, q... todas... vida, e... esas l... poco... son u... ced... l... de l... «S... dicen... Qué... da de... do en...  
Dien... ladel... q... ha de... blanc... Es... ya tr... bido... do... C... ne p... or... citad... esp... de lab... negr... ata... con... serv... que... ojos...  
Lo q...